
接续换乘功能新举措一

关于动车组列车“自主选座”，这
位负责人表示，铁路部门于 2016 年 12
月起在海南环岛高铁开展该项服务试
点的基础上，自今年 10 月 12 日开始，
全面推出动车组列车“自主选座”服
务。旅客通过 12306 网站或手机客户端
购票时，可以根据系统提供的动车组
列车座位示意图 （如下图） 选择座
位，当剩余座位无法满足旅客需求
时，系统将自动进行配座。

记者在 12306 官网看到，该系统支

持 C、D、G 字头的动车组列车选座，
此功能仅提供相邻座位关系选择，如果
剩余车票不能满足需求，系统将自动分
配席位。如不选择，直接点击“确
定”，系统将自动分配席位。

这位负责人表示，接续换乘及动车
组列车选座功能为首次推出，铁路部门
将根据运营情况和旅客建议，持续优化
完善。有关两项服务的具体情况，可登
录 12306 网站查询 《接续换乘及选座功
能说明》。 晚综

记者从中国铁路总公司获悉，自10月12日起，铁路部门推
出“接续换乘”方案推荐及动车组列车“自主选座”两项服
务，进一步改善旅客出行体验。{ }

中国铁路总公司有关部门负责人介
绍，12日起，旅客通过12306网站或手
机客户端购票，当遇到出发地和目的地
之间的列车无票或没有直接到达的列车
时，旅客可选择“接续换乘”功能，售
票系统将向旅客展示途中换乘一次的部
分列车余票情况，如果旅客选择购买，
可以一次完成两段行程车票的支付。

记者登录 12306 官网，使用“接续
换乘”功能，查询从北京到六盘水的途
中换乘一次的部分列车余票情况。网页

显示出中途有 4 站直达车，均有余票。
若乘客需要“接续换乘”，则可先从北
京西站到达贵阳北站，再从贵阳站到达
六盘水站。网页显示出了换乘车次、时
间，同时还显示出非同站换乘时两站之
间的路线、从出发地到目的地的总用时
等。

在选定合适的车次后，点击“预
订”系统将再次进行提示，选择对应车
次所需席别及对应乘车人等信息后提交
订单，后续按系统提示完成支付即可。

自主选座服务新举措二
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快递涨价，服务也应跟上来

记者近日采访发现，近两年各地
区、各部门竞相推出自己的APP、公众
号。记者添加西部某地宣传部门主管
的公众号发现，很多文章浏览量只有两
位数。该地宣传部门一位负责外宣工
作的干部说，“管他浏览量多少，领导看
到就行”。（《半月谈》）

利用APP、公众号等现代信息手段
加强政务传播，方便群众办事，这本身
是一件好事，也符合社会趋势和民生诉
求。但好事必须办好，不能沦为一阵
风、一场秀。

昨起，动车组列车可网上自主选座
“接续换乘”可一次购买两段行程车票

流动书架丢书 不能光靠补充

自主选座页面截图自主选座页面截图。。

来自河南省环保厅的消息，今年
河南环境整治初见成效。前三季度，
河南省空气优良天数 166 天，同比增
加13天。

今年，河南各地紧紧围绕打赢环境
污染防治攻坚战这一重要目标，坚持

“出重拳、用重典、全覆盖、零容忍”。
截至9月30日，全省今年共下达环境行
政 处 罚 决 定 书 3882 起 、 罚 款 金 额
19992.38 万 元 ， 分 别 是 去 年 同 期 的
151.76%、67.78%。

河南持续强化控煤、控尘、控排、

控车、控油、控烧“六控”措施，集中
供热供暖工程、“电代煤”、“气代煤”
和燃煤散烧治理、“散乱污”企业整治
等治本工程进展较好。如在集中供热供
暖工程方面，全省已完成新增城市集中
供热面积6661.98万平方米、新增管网长
度 583.74 公里，分别占年度总目标的
108.71%、114.23%。“电代煤”、“气代
煤”和燃煤散烧治理方面，全省共完成

“电代煤”、“气代煤”115万户，超额完
成100万户年度目标任务。

据新华社

河南环境整治初见成效
空气优良天数达166天

□江德斌

10月10日，中通快递宣布，受
运输成本增加、人工成本提升、原材
料价格上涨等多种因素影响，为提升
服务质量，保障客户利益，即日起调
整快递价格。次日，韵达快递也宣布
跟进涨价。（《法制晚报》）

快递涨价影响最大的，莫过于众
多商家和“剁手党”了。此前因纸价
上涨导致包装箱涨价，就推高了卖家
的包装成本，如今快递费也涨价了，
对于商家而言，犹如雪上加霜，物流
成本进一步提高，要么自己消化掉，
要么传递到商品价格里，都会影响利
润。对于“剁手党”来讲，以后要面
对涨价的商品或者快递费了，则意味
着掏银子前要仔细掂量下。

快递业为了拼抢市场份额，长期
采取低价竞争策略，快递收入虽然不
断上升，但利润率却很低，加上持续

高投入拓展市场、采购设备、自动化
分拣系统等，财务压力都很大，实则
处于如履薄冰的地步，活的并不轻松。

由此也衍生出很多问题，诸如加
盟网点亏损关门、丢件损件、快递员
流失率高等，均暴露出低价竞争对快
递业和客户的伤害，“价格战”不可
长期持续下去。

此前快递员派送费上调就是因加
盟网点危机频发、快递员大量流失的
现实困境，所形成的倒逼压力，也是
为了安抚军心，不得已而为之。此次
快递费涨价，则是为了减轻成本压
力，改善盈利状况。快递业是市场竞
争行业，价格调整亦是企业自发行
为，跟其它行业的价格变化并未二
致。当然了，快递涨价客户只能被动
接受，但大家最关心的，则是涨价之
后，快递服务能否也跟上来，别再停
留在粗放式经营阶段了，该借机走出
价格战泥潭，步入精细化经营，提升
快递服务质量，才对得起这番涨价。

□钱夙伟

近日，一则兰州公交“流动书
架”两个月被“偷光”的视频在网络
流传。设立仅仅两个多月，原本摆满
图书的书架已经“光秃秃”，站台保
安则表示图书都被乘客拿走了。一位
负责人告诉记者，车站图书的确存在
丢失情况，今后会视情况再补充图
书。（《北京青年报》）

“流动书架”的出发点显然值得肯
定。“流动书架”让城市多了一缕“书
香”，这于一个文明的城市，其实也是
不可或缺。一个没有书香的城市，不
仅不可能是一个文明的城市，甚至还
不可避免地恶习丛生。失去文化和知
识的支撑，城市的发展也难以为继。

也因此，“流动书架”应真正让市

民从中受到文化的熏陶。而现在的“流
动书架”，不免有形式大于内容之嫌。
比如，视频中提出某趟公交从首站坐到
末站大约只要30分钟。对此，有网友提
出，这么短的时间里怎么可能读完一本
名著。放些报纸杂志，可能更实用。

消息显示，“流动书架”前期投
入的1500余册图书中，80%是经典名
著。“流动书架”放置名著，难免有
装点门面之嫌。而且，放置名著，不
仅不实用，也加大了“丢失”的概
率。

所以，真正要改变流动书架频繁
丢书的局面，还得考虑实际的情况，
找到真正解决问题的办法。消息中显
示，“主办方曾补充过500册图书，今
后也会视情况再继续补充”，但如果
不改变策略，只靠补充，补得过来
吗？

不能
沦为一阵风、
一场秀。


